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Presunto ataque
de La Familia en
Tecalitlán deja al
menos 11 muertos
■ Asistentes a acto religioso
en Jalisco quedaron en medio
del fuego cruzado de bandas

■ En Michoacán siguen los
enfrentamientos; prioridad,
“recuperar” cuerpo del Chayo

Se va del país
16.9% de la mano
de obra calificada:
reporte del Sela
■ El gran reto, no considerar
a la migración como
estrategia de desarrollo, dice

Desoyen críticas y
aprueban acuerdos
de cumbre sobre
cambio climático
■ El panorama para el
planeta aún “se ve brumoso
y difícil”, reconoce México

■ 28SUSANA GONZÁLEZ G.

■ 40 a 42

■ Frontera con Guatemala, a merced de grupos delictivos: cable de Washington

■ El Vaticano alentó a EU a dialogar con Cuba para frenar a Hugo Chávez

■ Aznar pidió apoyo para responsabilizar a ETA de los atentados en 2004 

■ Cabildea con Calderón y otros presidentes tras las filtraciones

Obama: la “deplorable”
acción de Wikileaks no
daña nexos con México

Simpatizantes de Julian Assange protestaron ayer frente a la embajada británica en Madrid para exigir la liberación del fundador del sitio web Wikileaks. En otras ciu-
dades, como Amsterdam, Barcelona y Lima, se realizaron manifestaciones similares ■ Foto Reuters

■ 9 a 12DAVID BROOKS, GERARDO ARREOLA Y AGENCIAS

En los accesos a Apatzingán se ven
los estragos de los intensos enfren-
tamientos ■ Foto Micphotopress

■ 4 a 8
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Lamenta que “lleguen al absurdo de recurrir a las declaraciones de criminales” 

Rumbo a comicios, autoridades atacarán a adversarios 
políticos: obispo Raúl Vera 

Acusa a Felipe Calderón de pretender capitalizar revelaciones sobre presunto narcotraficante 

LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 12 de diciembre de 2010, p. 18 

Saltillo, Coah., 11 de diciembre. De cara a la elección presidencial de 2012 las autoridades llegan “al absurdo de 
recurrir a las declaraciones de criminales” e incluso a “descubrir sus complicidades para desacreditar a sus 
contrincantes”, manifestó este sábado el obispo Raúl Vera López. 

Al hablar ante familiares de personas desaparecidas, Vera López consideró que ante la cercanía de los comicios 
“van a empezar a sacar las complicidades de funcionarios de diferentes partidos políticos para aventarse contra el 
adversario”. 

En tal dinámica, apuntó, no únicamente “van a deber su éxito político a los integrantes del crimen organizado, 
sino tendrán otros compromisos cuando sean miembros del estatus gubernamental”. 

En entrevista, el prelado añadió: “Ahora resulta que van a seguir con procuración de justicia los casos de 
complicidad entre el Estado mexicano y el crimen organizado, pero así como están configurándose las cosas no 
será para resolver o desarticular esas complicidades, sino para tener datos para echárselos en cara y desacreditarse 
mutuamente”. 

“Eso es gravísimo”, dijo el obispo, y acusó al presidente Felipe Calderón de pretender capitalizar políticamente las 
revelaciones de un presunto líder del cártel de La Familia que percibía salario como profesor por el gobierno de 
Michoacán. 

Acaban de descubrir que Servando Gómez Martínez, La Tuta –uno de los principales integrantes de La Familia–, 
percibía salario de la Secretaría de Educación del gobierno michoacano “y el Presidente de la República 
inmediatamente se refirió a las connivencias del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el crimen 
organizado”. 

Empero, sostuvo, Calderón Hinojosa omitió mencionar “lo que está pasando en Coahuila con Sergio Villarreal, El 
Grande, y las connivencias del Partido Acción Nacional con el crimen organizado”. 

Vera López advirtió que si las cosas continúan en ese tono “y aparentemente se empieza a meter procuración de 
justicia y se aprehende a los criminales para que sus declaraciones desacrediten al contrincante político, la 
perspectiva de las campañas rumbo a 2012 resulta muy peligrosa para el país”. 
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Recibe a los invitados en la casa de gobierno bajo férrea vigilancia 

Peña Nieto reúne en festejo a 19 gobernadores y la cúpula 
priísta 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 12 de diciembre de 2010, p. 14 

Toluca, Méx., 11 de diciembre. La comida de fin de año que ofrecieron el gobernador Enrique Peña Nieto y su 
esposa, la actriz Angélica Rivera, reunió esta tarde en la Casa Estado de México a la crema y nata del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI): 17 mandatarios estatales en funciones y dos electos, la dirigente nacional 
Beatriz Parades y los líderes de las bancadas en el Senado y la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones y 
Francisco Rojas, respectivamente, entre otros. 

A cuatro cuadras, en los terrenos que ocupaba la 22 Zona Militar, se improvisó un helipuerto para los invitados. 
Personal de logística del gobierno estatal instaló vallas metálicas en dos de los cuatro carriles de Paseo Colón para 
controlar el paso, y decenas de policías de la Agencia de Seguridad Estatal (ASE) resguardaron la fiesta privada 
que tuvo lugar en los jardines de la residencia oficial, donde Peña Nieto y Rivera también ofrecieron su convivio de 
bodas hace 15 días. 

Conforme llegaban al helipuerto, desde las 15 horas, camionetas de la policía escoltadas por motociclistas 
trasladaron a los gobernadores, sus esposas y cuerpos de seguridad, mientras dos helicópteros de la ASE 
sobrevolaban vigilando y camionetas con grupos de seis agentes patrullaban la zona. 

Al lugar arribaron los gobernadores de Zacatecas, Miguel Alonso; Querétaro; José Calzada; San Luis Potosí, 
Fernando Toranzo; Nuevo León, Rodrigo Medina; Campeche, Fernando Ortega; y Veracruz, Javier Duarte. 
También los de Tamaulipas, Elpidio Torre; Durango, Jorge Herrera; Aguascalientes, Carlos Lozano; y Chihuahua, 
César Duarte. 

Los salientes Miguel Ángel Osorio, Hidalgo; y Félix González Cantú, Quintana Roo, llegaron acompañados de los 
electos Francisco Olvera y Roberto Borge, respectivamente. Se les unieron los de Puebla, Mario Marín; Sinaloa, 
Jesús Aguilar Padilla; y Coahuila, Humberto Moreira, quien busca sustituir en la presidencia del PRI a Beatriz 
Paredes. Fuentes allegadas comentaron que otro invitado fue un ex presidente. 
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Se podrá exigir la rectificación de datos falsos o inexactos 

El Senado aprobará ley sobre derecho de réplica en medios 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 12 de diciembre de 2010, p. 13 

Con un retraso de casi tres años, el Senado está por aprobar la ley reglamentaria del artículo sexto constitucional 
en materia de derecho de réplica, con la cual ciudadanos, partidos, precandidatos y aspirantes a puestos de 
elección popular podrán contar con reglas claras para que se rectifiquen informaciones de medios de 
comunicación escritos y electrónicos que sean falsas, inexactas y provoquen agravios económicos, políticos, al 
honor, la imagen o la vida privada. El dictamen se presentó en primera lectura el martes pasado y no se votó el 
jueves porque el PRD propuso algunas modificaciones, las cuales, comentó el senador Pablo Gómez, se discutirán 
ante el pleno en la próxima sesión, con el fin de aprobar la norma y remitirla a la Cámara de Diputados antes del 
día 15, cuando concluirá el periodo ordinario. 

Explicó que el cambio central es con el fin de establecer que, en el caso de informaciones motivo de réplica 
publicadas o divulgadas en periódicos, radio o televisión que provengan de agencias de noticias, la aclaración la 
deben hacer ambos medios. En el dictamen se establece que la corrección toca sólo a la agencia de noticias que 
originó la información, “lo que hace nugatorio el derecho de réplica”, ya que el medio que la difundió ya no tendría 
obligación de publicar la respuesta de quien se siente ofendido, subrayó. Hizo notar que en la mayor parte de los 
demás puntos hay acuerdo entre las fuerzas políticas, incluido el que fue muy controvertido y motivo de debates: 
que sean jueces de distrito quienes intervengan para garantizar el derecho de réplica. Se logró eliminar, explicó, la 
propuesta de que fuera una autoridad administrativa gubernamental. De aprobarse en la sesión del lunes o el 
martes, el Senado acabará con uno de los pendientes de esta legislatura. En noviembre de 2007, cuando se publicó 
la reforma constitucional en materia electoral, en uno de sus transitorios quedó establecido que el Congreso debía 
expedir “a más tardar el 30 de abril de 2008” la ley reglamentaria del derecho de réplica. 

La presión de los medios electrónicos dificultó los acuerdos, pero dos años y ocho meses después está listo el 
dictamen, con base en dos iniciativas: la del priísta Jesús Murillo Karam y la de los perredistas Pablo Gómez, 
Tomás Torres y Arturo Núñez. En la exposición de motivos se señala que el contenido esencial de la misma es 
“contar con un procedimiento ágil y sencillo para ejercer el derecho de réplica”. La ley ordena que los medios de 
comunicación deberán contar “en todo tiempo” con un responsable para recibir y resolver las solicitudes de réplica 
y tendrán que informar al público de manera oportuna y fehaciente sobre el nombre completo y domicilio del 
mismo. Se prevé que periódicos y estaciones de radio y televisión que cuenten con defensor de los lectores, 
radioescuchas o televidentes podrán ser designados como responsables en materia de réplica. 

La ley contiene reglas específicas para el ejercicio de ésta en el caso de reclamaciones de precandidatos y 
candidatos a puestos de elección popular, por informaciones falsas o inexactas difundidas durante el proceso 
comicial. La autoridad responsable, en caso de que se niegue la aclaración, será el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, con el objetivo de garantizar que la respuesta sea oportuna. Los ciudadanos a quienes se 
niegue el derecho de réplica podrán acudir a jueces de distrito. Los plazos son breves, para que quien se sienta 
agraviado “pueda ejercer el derecho de réplica en forma oportuna y no después de un procedimiento largo y 
costoso”. Se prevén multas de hasta 12 mil días de salario mínimo si luego de la sentencia judicial el medio en 
cuestión se niega cumplir la resolución o lo hace fuera de tiempo. 
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Narcoviolencia 

Evidente fracaso de Calderón ante el narco, acusan senadores 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 12 de diciembre de 2010, p. 7 

Senadores de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo 
(PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) advirtieron que el estado de sitio que vive Michoacán es prueba del 
fracaso de la estrategia del presidente Felipe Calderón para combatir el crimen organizado y exigieron a éste 
rectificar y proteger a la población civil. 

El coordinador del PRD en Xicoténcatl, Carlos Navarrete, criticó que las autoridades federales no hayan notificado 
del operativo contra el grupo criminal La Familia al mandatario de Michoacán, Leonel Godoy, ya que se desechó 
la colaboración y acompañamiento del gobierno estatal. 

“No sé si en otros estados, pero en Michoacán ya se está haciendo costumbre que las fuerzas federales actúen de 
manera unilateral, sin siquiera informar al gobierno del estado.” 

Igualmente, el senador del PRI Carlos Jiménez Macías deploró que no se haya resguardado la vida y la seguridad 
de los michoacanos y, como ha ocurrido con otros operativos de las fuerzas federales contra el narcotráfico, 
perdieron la vida inocentes. Resaltó que Calderón debe escuchar los reclamos de la población y las opiniones de 
expertos nacionales y extranjeros sobre el fracaso de su política contra el crimen organizado. 

El coordinador de los senadores del PVEM, Arturo Escobar y Vega, dijo que la estrategia de Calderón se ve incluso 
“torpe” frente a las bandas del narcotráfico que aterrorizan a la sociedad. A su juicio, lo que ha ocurrido en 
Michoacán en las últimas 72 horas es “una barbarie”, ya que “nada importan las vidas de inocentes”. 

Agregó que a pesar de los cambios que la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal ha realizado en sus 
principales mandos e infraestructura, no se ha podido hacer eficiente la lucha contra la delincuencia organizada ni 
frenar la ola de violencia. 

El coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, advirtió que el país va hacia la ingobernabilidad, 
mientras Calderón se empeña en ignorar la urgencia de modificar “su guerra” contra la delincuencia y comenzar 
de inmediato la depuración de las corporaciones policiacas infiltradas por el crimen organizado. Recordó que 
legisladores del PAN han pedido que se certifique a los integrantes de la Policía Federal de Genaro García Luna 
(titular de la SSP). 

“Muchos nos preguntamos hasta dónde va a llegar esa ola de enfrentamientos entre fuerzas armadas y bandas 
criminales, que se dan en las calles y las plazas de diversos municipios de Michoacán, mientras la población civil 
vive aterrada”, recalcó el perredista Navarrete. 
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Destacan nuevos impuestos a nóminas, sector hotelero y casinos 

Avalan priístas en el Congreso yucateco el paquete fiscal 2011 
L. BOFFIL Y D. CARRIZALES 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 12 de diciembre de 2010, p. 35 

La mayoría del PRI en el Congreso de Yucatán aprobó, con apoyo del PRD y del Partido Verde, el paquete fiscal 
que el gobierno de la entidad ejercerá en 2011, cuyos puntos principales son nuevos impuestos, entre ellos a las 
nóminas, a la industria hotelera y a los casinos en Mérida, la capital del estado, los cuales generaron fuertes 
críticas del sector empresarial. 

En sesión este sábado, 19 diputados (15 del PRI, dos del PRD y otros dos del PVEM) de los 25 que forman la 
legislatura yucateca, votaron porque el Ejecutivo estatal ejerza el año próximo 3 mil millones de pesos, aunque mil 
300 millones ya están comprometidos por un empréstito bancario contratado durante 2010. Los seis legisladores 
panistas votaron en contra, y advirtieron: “Yucatán se encamina hacia la bancarrota”. 

Se conoce que las nóminas empresariales y el sector hotelero pagarán contribuciones uno por ciento más altas que 
las aplicadas en 2010, pero aún se ignora el porcentaje concreto a gravar por el gobierno de Yucatán a los sitios 
legales de juego. 

“Con la aplicación de nuevos impuestos, la carestía de la vida en Yucatán aumentará en forma considerable, pero 
el dinero no servirá para impulsar el desarrollo de la entidad, sino para incrementar el ego y la imagen” de la 
gobernadora Ivonne Ortega Pacheco, dijo Magaly Cruz, coordinadora de la fracción panista. En respuesta, la 
bancada del PRI consideró que el paquete fiscal contribuirá al desarrollo de la entidad. 

“No pasarán” propuestas panistas en NL: PRI 

El grupo legislativo del PRI en el Congreso de Nuevo León aseguró que no “pasarán” las propuestas de alcaldes 
panistas como el de Monterrey, Fernando Larrazábal Bretón, quien pretende aumentar los valores catastrales “de 
manera injusta e insensible” en un promedio de 44 por ciento, aunque en algunos sectores rebasaría 500 por 
ciento. 

El coordinador parlamentario del PRI, Héctor Gutiérrez de la Garza, mencionó que en la colonia Gloria Mendiola, 
de Monterrey, donde el metro cuadrado valía 350 pesos, Larrazábal Bretón busca elevarlo a 900 –con alza de 157 
por ciento–, mientras en el predio San Gabriel el valor catastral por metro cuadrado subiría de 120 a 750 pesos, lo 
que implicaría un aumento de 525 por ciento. 

Advirtió que su bancada rechazará cualquier alza que perjudique la economía de las familias regiomontanas, 
principalmente de grupos sociales vulnerables y a los afectados por el huracán Alex, que azotó la entidad en junio 
pasado. 
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El Despertar 

Edomex: en favor de una alianza y en contra de otra 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Durante casi 15 años, entre 1985 y 1999 fui fervoroso partidario de la alianza del PAN y el PRD contra el PRI. Creía 
que los dos partidos de talante democrático tenían que unirse para abrirle las puertas de la democracia a México. 
Pero en 1988 el PAN desechó la posibilidad de defender el triunfo del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. Fue 
seducido por Carlos Salinas y se puso bajo su sombra protectora. Los atropellos que sufrió el PRD a partir de 1989 
no fueron ni siquiera criticados por el PAN. A pesar de su colaboracionismo, muchos seguimos creyendo 
ingenuamente en una alianza antiPRI. En 1999 formé parte de una comisión para crear una alianza PRD-PAN en 
la elección presidencial de 2000. Vicente Fox era el mejor posicionado y 80 por ciento de los electores votarían por 
la coalición. Pero el PAN volvió a traicionar: Fox se rajó presionado por la oligarquía. 

Como si fuera poco, Fox, Calderón y el PAN le robaron a la izquierda y a AMLO la Presidencia en 2006. Fox, como 
ha declarado con cinismo, cargó los dados interfiriendo en forma ilícita y propiciando un fraude electoral 
consumado por las huestes de Elba Esther Gordillo: un agravio mayor que no ha sido reparado. La campaña de 
aniquilamiento contra AMLO está vigente: el IFE y el Trife siguen siendo sospechosos de parcialidad. 

En estas circunstancias, una alianza en el Edomex entre PAN y PRD no sólo es inoperante (dificilísimo encontrar 
un candidato), sino que va contra la propuesta fundamental de los partidos progresistas y del Movimiento para 
Transformar a México: restaurar la dignidad de la política. El PAN y el PRI son enemigos de la democracia y están 
unidos en todas y cada una de las políticas impopulares y entreguistas. AMLO, quien impugnó este tipo de alianzas 
en julio, ha renovado su repudio y fortalecido su organización. Esta elección es una especie de ensayo general para 
los comicios de 2012. Está en juego el capital político de Enrique Peña Nieto, único candidato del PRI a la 
Presidencia, pero tampoco debe propiciarse una oportunidad de recuperación para el PAN, que ha malgobernado 
México durante 10 años. PRD, PT y Convergencia deben designar como candidato a quien esté mejor posicionado. 
Los tres partidos y el movimiento deben demostrar a la ciudadanía que tienen un perfil definido, una propuesta, y 
que están bien organizados, que son capaces de ganar en 2012. Nosotros no tenemos dos o tres caminos, sino una 
sola vía. El pueblo quiere un cambio, un repudio al binomio PAN y PRI. 

jaorpin@hotmail.com 
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A la mitad del foro 

La guerra al pacto federal 

LEÓN GARCÍA SOLER 

Morelia, Apatzingán, Uruapan, La Huacana, Pátzcuaro, Ciudad Hidalgo, Zacapu, Zinapécuaro, Ario de Rosales, 
Múgica y Copándaro. Catorce municipios del estado libre y soberano de Michoacán fueron escenario de 
sangrientas batallas durante más de 12 horas. Y de sus secuencias. Y de lo que llaman víctimas colaterales, civiles 
caídos bajo el fuego cruzado en la guerra contra el crimen organizado que aplauden en el extranjero a Felipe 
Calderón y aquí apoyan incondicionalmente los sicofantes y la ultraderecha; y sorpresiva, indirectamente, 
académicos de prestigio firme que miden la inseguridad y la pobreza según el nivel y el sitio en que se encuentren. 

Hay hambre en México, dice la terca realidad. Abunda la comida en los mercados y en las mesas de tantos más 
cientos de miles, de costa a costa y del Bravo al Suchiate, responden los intelectuales atentos al pulso del poder y 
prestos a debatir con Carlos Salinas la hora exacta en que falló Vicente Fox y cuántas barrabasadas caben en la 
cabeza de alfiler del alto vacío. El recuento de muertos y la impunidad reflejada en un sistema de justicia que lleva 
a juicio a unos cuantos y sentencia apenas a 2 por ciento de los procesados, resultan ser producto de la visión 
distorsionada de los medios de comunicación y el discurso disperso de la pluralidad centrífuga. Por eso, Mérida es 
ciudad segura y sus habitantes viven con miedo, dice Héctor Aguilar Camín. 

Ya hubo respuesta inmediata de Jorge Castañeda a lo escrito y dicho por Carlos Salinas en la promoción de su 
libro Democracia republicana. Ni populismo ni neoliberalismo. Sorprendente llamado a la acción ciudadana y 
fusión de república y democracia, antitéticos para los que en el vecino del norte fueron Padres Fundadores en el 
siglo XVIII de la primera república moderna. Allá no invocaron la democracia sino hasta el siglo XX, en voz de 
Woodrow Wilson y como receta para el exterior. Para ellos, los del origen, era conducente a la anarquía; acordes 
con Aristóteles, anticipaban el riesgo. Valdría la pena enfocar ese debate con las palabras iniciales de su 
Declaración de Independencia: We the people, nosotros el pueblo, y no en el nombre de Dios. Ahí coincidió 
Ignacio Ramírez, El Nigromante, al negarse a empezar su mandato mintiendo y repetir en 1857 la primera frase de 
la Constitución de 1824: En el nombre de Dios... 

Pero esos son otros López. Y podría no haber disputa intelectual de los intelectuales enlistados por Carlos Salinas, 
quien reformó la norma sobre la que fincaron nuestros constituyentes la separación Iglesia-Estado y el laicismo, 
del que se burlan cotidianamente la extrema derecha gobernante, la clerigalla y sus compañeros de viaje 
arrodillados ante el confesionario y en las curules de los congresos estatales y el de la Unión. En Oaxaca, en la 
tierra de Juárez, donde llegó al gobierno Gabino Cué, visto como adelantado del futuro plural, candidato de 
Convergencia, PAN, PRD y PT, y apoyado por Andrés Manuel López Obrador, el del Movimiento, subió a la 
tribuna del Congreso el sacerdote católico Francisco Mayrén Pérez. Su arenga –dijo– no fue una celebración 
litúrgica, ni asistí a dar una catequesis; me presenté como defensor de los derechos humanos. Amén. 

Michoacán arde. Leonel Godoy cuestiona tímidamente los operativos militares de las fuerzas federales sin haber 
consultado al gobierno del estado. Y desde la capital de la República federal, Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno y 
aspirante a candidato a la Presidencia, expone su tolerante solidaridad y avala la incursión militar ordenada por el 
titular del Poder Ejecutivo.  
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Amarga que el gobernador de Michoacán cuestione lo que de inmediato debió denunciar: la violación del pacto 
federal por órdenes del Presidente de la República. Lo del jefe de Gobierno, declarado el mejor alcalde del mundo, 
sin ser alcalde, no es sino pálido reflejo de la descomposición de nuestro sistema plural de partidos y la ambición 
de sentarse en la silla presidencial, que Eufemio Zapata creyó era silla de montar. 

En Michoacán, entre el fuego y las detonaciones de armas está en juego el destino de México. Los que se ocupan de 
la cosa pública tienen que abrir los ojos, hacer política, discutir y acordar el modo de garantizar a los ciudadanos 
que se instalarán la urnas y casillas en todo el país, y que habrá elecciones federales en 2012. Obsesionado con su 
obligación de impedir el retorno del PRI al poder, Felipe Calderón invoca el autoritarismo y llama a exorcizar los 
demonios del pasado. Afirma que con ellos volverá la pobreza. Y lo dice después de que 6 millones de mexicanos 
cayeron en la pobreza durante lo que va de su mandato. Oye los pasos de López Obrador y promueve jesuíticas 
alianzas con el PRD que administra Jesús Ortega. Ve la cifras de los encuestadores y se declara en favor de un 
candidato presidencial de la sociedad civil con el registro del PAN. 

Y si lo busca lo va a encontrar. Es la hora de los sinvergüenzas. Los del cambio de piel en la confusión 
anarquizante; postulantes de la muerte de las ideologías y el final de la lucha de clases, aceptaron el credo de la 
democracia sin adjetivos. Ya en el poder, la derecha que adoptó a Madero y al José Vasconcelos del Proconsulado, 
pero sobre todo el de la flama y el filofascismo, encontró aliados ecuménicos en el rechazo a la distinción del PNR-
PRM-PRI entre democracia formal y democracia real. Pretexto de la dictadura perfecta, dirían en honor al Nobel 
Vargas Llosa. Pero abundan los adjetivos válidos: Democracia representativa y directa, democracia política y 
social, democracia formal y sustancial, conforme al texto de Norberto Bobbio en Estado, gobierno y sociedad. 
Valga la digresión y larga cita del gran pensador, cuya obra tuvo enorme influencia en nuestro tránsito al sufragio 
efectivo y la inconclusa tarea del indispensable cambio de régimen. Tanta como la de Jesús Reyes Heroles al abrir 
el cauce legal a la izquierda del guerrillerismo, al iniciar la reforma del Estado en la década de los 70. 

Dice Norberto Bobbio: “Más allá de la democracia como forma de gobierno... esto es, como conjunto de 
instituciones caracterizadas por el tipo de respuesta que se da a las dos preguntas, ¿quién gobierna? y ¿cómo 
gobierna?, el lenguaje político también conoce el significado de la democracia como régimen caracterizado por los 
fines y valores para cuya realización un determinado grupo político tiende a operar. El principio de estos fines o 
valores que es adoptado no ya para distinguir sólo formalmente, sino también en su contenido un régimen 
democrático de un régimen no democrático, es la igualdad, en rigor no la igualdad jurídica que fue introducida por 
las constituciones liberales aun cuando no eran formalmente democráticas, sino la igualdad social y económica 
(por lo menos en parte).” 

Ah, la enorme distancia entre la definición reyesheroliana de nuestro liberalismo social como hilo conductor del 
proceso histórico; en los derechos sociales incorporados en la Constitución de 1917 junto a los derechos 
individuales; y lo postulado solemnemente por Gustavo Madero, el nuevo dirigente del PAN, descendiente: ya no 
tiene sentido hablar de izquierda y derecha en la política, dijo; su uso empezó por los lugares que ocupaban los de 
la Convención en los años de la Revolución Francesa. 

No, señor Madero. Por quiénes eran y qué postulaban los de un lado y otro. Jacobinos y ultramontanos, tal como 
hoy. 
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Belleza en su punto

TOP

Bellucciellucci
Monica

Abandonan
jóvenes

la Ciudad
de México

Chocan sicarios;
dejan 11 muertos

CANCÚN.- El Gobierno de Es-
tados Unidos, la ONU y Green-
peace celebraron los acuerdos 
logrados en la COP 16.

El Mandatario estadouni-
dense, Barack Obama, felicitó 
vía telefónica al Presidente Fe-
lipe Calderón por el “liderazgo 
y excelente trabajo” realizado 
por el Gobierno de México.

En tanto, el secretario ge-
neral de la ONU, Ban Ki-moon, 
señaló desde Nueva York que 
la COP 16 fue un “importante 

éxito”, pero advirtió que se re-
quieren nuevos esfuerzos.

Gustavo Ampugnani, coor-
dinador de campaña de Cli-
ma y Energía de Greenpeace 
México, consideró históricos 
los acuerdos de Cancún, aun-
que no perfectos.

“Esto es lo que nunca an-
tes se había visto en una COP. 
Esto es estructural porque 
mantiene viva la esperanza de 
las reducciones en el rango que 
recomienda la ciencia”, indicó.

Elogian logros de cumbre

Combate
la artritis...
e injusticia

la fiesTa de Peña

TOLUCA. Enrique Peña reunió ayer a la cúpula del PRI y a los 
Gobernadores de ese partido en un festejo navideño realizado 
en la residencia oficial del Gobierno mexiquense. A la derecha 
de Peña está Humberto Moreira, aspirante a dirigir el tricolor. 

d Aprueban 193 países
fondo de 30 mil mdd
para enfrentar
cambio climático

Adriana Alatorre 
Enviada

CANCÚN.- La Conferencia de 
Naciones Unidas contra el Cam-
bio Climático (COP 16) concluyó 
ayer con el compromiso de redu-
cir emisiones contaminantes para 
2020 y no aumentar más de 2 gra-
dos centígrados el calentamiento 
global hacia el final del siglo.

A 13 años de haber firmado el 
primer compromiso de reducción 
de emisiones contaminantes del 
mundo, la Convención Marco de 
Naciones Unidas contra el Cam-
bio Climático logró en Cancún es-
tablecer nuevos compromisos.

Las naciones desarrolladas 
que firmaron en 1997 el Protoco-
lo de Kioto, que establecía para el 
periodo 2008-2012 una reducción 
de emisiones de entre 11 y 16 por 
ciento respecto a 1990, ahora pac-
taron disminuciones de entre 25 y 
40 por ciento para 2020.

Después del Protocolo, los 
Acuerdos Cancún, aprobados 
ayer en la madrugada por 193 

países, son el único instrumento 
que obliga a los países industriali-
zados a reducir sus emisiones.

Tras 12 días de negociacio-
nes, las dos naciones que enca-
bezan el ranking de emisión de 
gases de efecto invernadero, Es-
tados Unidos y China, que no es-
taban consideradas en Kioto, tam-
bién establecieron metas volunta-
rias de reducción.

Estados Unidos se fijó me-
tas voluntarias de reducción de 
emisiones de 27 por ciento para 
2020, mientras que China, que, 
en su calidad de economía emer-
gente, no estuvo considerada en 
el acuerdo anterior, ofreció una 
disminución para 2020 de hasta 
40 por ciento.

Los países lanzaron un con-
junto de iniciativas e institucio-
nes para proteger del cambio cli-
mático a las personas vulnerables 
y distribuir el dinero y la tecnolo-
gía que las naciones en desarrollo 
necesitan para planear y construir 
sus propios futuros sostenibles.

Se aprobó un fondo de 30 mil 
millones de dólares en financia-
miento de Arranque Rápido, pro-

veniente de los países industriali-
zados, para enfrentar el calenta-
miento en los países en desarrollo 
hasta 2012.

Asimismo, se estableció la in-
tención de recaudar 100 mil mi-
llones de dólares en fondos a lar-
go plazo para 2020.

También se amarraron avan-
ces en financiamiento, transferen-
cia de tecnologías y creación de 
un mecanismo contra la defores-
tación y la degradación forestal.

Se establecen, además, metas 
de mitigación y en los mecanis-
mos de medición, reporte y veri-
ficación, que fue uno de los temas 
más álgidos de las negociaciones.

NacioNal 4 y 5

d Irrumpen pistoleros

en Tecalitlán, Jalisco,

durante las fiestas

de la Guadalupana

REFORMA / Staff

TECALITLÁN, Jal.- Al menos 11 
muertos y 22 lesionados dejó un 
enfrentamiento entre grupos cri-
minales durante las fiestas de la 
Virgen de Guadalupe.

De acuerdo con las primeras 
versiones, los hechos ocurrieron 
alrededor de las 22:30 horas del 
viernes en el centro de Tecalitlán, 
donde la población se había reuni-
do para la festividad religiosa.

El Municipio se ubica en los 
límites con Michoacán, a 158 kiló-
metros de Guadalajara. 

Entre los asistentes se encon-
traba un presunto narcotrafican-
te apodado “El Zopilote”, lugar-
teniente del cártel Jalisco Nueva 
Generación, quien habría sido el 
objetivo del ataque.

Según testimonios, el enfren-
tamiento duró entre 30 y 45 mi-

nutos y en el lugar quedaron va-
rios cargadores de armas AR-15 y 
AK-47, así como dos espoletas, cu-
yos granadas habrían sido arroja-
das contra negocios cercanos.

La Procuraduría de Jalisco 
confirmó que ocho personas fa-
llecieron en el lugar y otras dos en 
hospitales. Entre los muertos está 
un doctor ajeno a la disputa.

Otro cadáver fue localizado en 
una brecha cercana al kilómetro 
139 de la carretera Tecalitlán-Tux-
pan junto a un vehículo en el que 
se encontraron dos mantas con los 
mensajes: “Nosotros no venimos a 
matar gente inocente, venimos por 
El Zopilote” y “Nosotros no cobra-
mos cuota”.

A un kilómetro del acceso al 
Municipio, la Policía estatal ase-
guró nueve vehículos abandona-
dos que habrían sido utilizados 
por uno de los grupos, pues te-
nían tiendas de campaña y alimen-
tos no perecederos.

Hasta anoche se desconocía si 
entre los heridos había civiles aje-
nos al enfrentamiento.  

Otros dos cadáveres calcina-
dos fueron encontrados en un ve-
hículo en una brecha cercana a Za-
potiltic y anoche se investigaba si 
están vinculados con la balacera.

Tania Hernández

Jaime Torres González, de 
28 años, tiene artritis goto-
sa crónica con ocho años 

de evolución, la cual le atrofió 
las articulaciones, por lo que no 
puede correr ni empuñar un ar-
ma, de acuerdo con los doctores 
que lo atienden.

Sin embargo, está encarce-
lado por presuntamente atentar 
contra un mando de la PF.

La mañana del 27 de no-
viembre de 2009, al regresar ca-
minando a su casa, en Toluca,  
tras dejar a sus hijos en la es-
cuela, Jaime quedó en medio de 
una balacera desatada por sica-
rios que intentaban ejecutar a 
Lorenzo Castrejón, entonces jefe 
regional de la PF en el Edomex.

Los gatilleros no consiguie-
ron su objetivo y escaparon, pe-
ro Jaime fue sometido y lleva-
do a la sede de la PGR en Toluca, 
donde fue interrogado y tortura-
do, según su testimonio.

Ante la jueza Araceli Trini-
dad Delgado, que lleva el caso, 
los tres testigos que presentó el 
MP negaron haberlo visto dispa-
rar el día de los hechos.

Jaime sigue en el Penal de 
Santiaguito, en Almoloya.

Es ‘dramática’ 
frontera sur

La situación en la frontera 
entre México y Guatemala 
es “dramática” porque nin-
guno de los dos países apli-
ca la ley para detener el flu-
jo ilegal de drogas, armas y 
personas, asegura un cable 
diplomático de la Embajada 
de Estados Unidos en Méxi-
co dado a conocer ayer.

Precisa que los 928 ki-
lómetros de frontera entre 
ambas naciones son vigila-
dos por 125 oficiales mexi-
canos que carecen de recur-
sos, según el cable 10MEXI-
CO77, fechado el 25 de 
enero de 2010 y que fue fil-
trado al diario español El 
País por WikiLeaks. 

Menciona también la 
presencia de Los Zetas en 
Guatemala, donde reciben 
protección de la población.

Staff

Alejandro Ramos

El DF ya no es atractivo para los 
adultos jóvenes, que en los últi-
mos años han preferido emigrar 
al interior del País o Estados Uni-
dos por no tener apoyos para con-
tinuar sus estudios ni encontrar 
empleos bien remunerados.

Héctor Hernández Llamas, 
subsecretario de Coordinación 
Metropolitana y Enlace Guber-
namental del GDF, refiere que la 
pérdida de habitantes en el seg-
mento de 20 a 39 años de edad 
afecta el crecimiento económico, 
ya que la fuerza de trabajo es un 
factor decisivo en la producción.

Ante este panorama, elaboran 
un programa para retener a los jó-
venes orientado en crear oportu-
nidades económicas, educativas, 
sociales y culturales.

La meta es que la población 
total no crezca pero que su es-
tructura por edad y sexo permi-
ta mantener estabilidad.

eNfOQUe

Una amenaza 
para 2012
Financiar una campaña 
con dinero del narco  
no es un delito electoral. 
La Fepade pide 
“dientes”.
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Vida

Químicos 
y cáncer
Según investigadores, 
hay una fuerte relación 
entre la exposición a 
contaminantes químicos 
y el mieloma múltiple.
PágiNa 21

Proyecto 
atorado
Otro elefante blanco: las 
obras del Parque Industrial 
de Tuxtla Gutiérrez están 
semiparalizadas.
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Visiones 
de un viajero
No es un libro de viajes, 
sino un libro “del viaje”. 
Rafael Argullol presenta 
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décadas.
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Punta Cana: casi el paraíso
Las playas de mar turquesa y arena blanca en República 

Dominicana son el lugar soñado por muchos.
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d En el lugar del enfrentamiento, en el centro de Tecalitlán, quedaron muertas ocho personas. 
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Entrevista / Gustavo Madero / Busca dar al PAN 
fortaleza interna 

Entrevista: Gustavo Madero 

Carole Simonnet 

(12 diciembre 2010).- A una semana de haber ganado la presidencia del PAN con el apoyo del ala conservadora 
de su partido, Gustavo Madero, advirtió que impulsará una gestión distinguible de sus antecesores Germán 
Martínez y César Nava. Aclaró que si bien tomarán en cuenta la opinión del Presidente Felipe Calderón, las 
decisiones se tomarán de manera colegiada. Y sobre la competencia rumbo al 2012 es tajante: ahora, es una 
distracción y supone claudicar lo que aún puede lograr este gobierno. 

 
  
Ha sido diputado y líder del Senado, ¿qué hará con el PAN en estos momentos difíciles? 

Voy a trabajar hacia dentro del PAN, voy a tener un nuevo modelo de gestión, tengo un perfil muy ecléctico, 
político, empresarial y social. Bien ecléctico (risa) y un perfil muy incluyente. Creo que estas cuatro características 
las voy a poner en juego para ayudar a que el PAN se reencuentre a sí mismo y se reencuentre con los ciudadanos. 

  
¿Qué acciones debe impulsar el PAN ante los retos electorales? 

 
Gran parte de las preguntas iniciales que me hicieron como presidente del PAN fue sobre el 2011 en el Estado de 
México, y sobre el 2012. Esas son distracciones. Hablar del 2012 es distracción, debemos aprovechar estos meses, 
semanas, días y minutos para impulsar programas, acuerdos y presupuestos que ayuden a los mexicanos a ir hacia 
adelante. 
 
Adelantar la pelota hasta el 2012 significa un poco claudicar lo que se pudiera lograr y aprovechar en esta tercera 
parte de la administración del Presidente Calderón. Hay mucho que se puede y debe hacer. 

  
La Comisión de Reflexión, creada tras la derrota electoral de 2009, señaló la necesidad de repensar la relación con 
el Gobierno federal. 

Quiero instalar una nueva tradición en el PAN, la tradición del PAN en el Gobierno. Generamos una tradición del 
PAN en la Oposición como el mejor partido que tenía la crítica, los cuestionamientos, la defensa parlamentaria 
para estar evidenciando las fallas de los gobiernos del PRI durante 70 años. 

Ahora vamos a elaborar la tradición del PAN como el mejor partido en el gobierno. Para esto, vamos a colaborar 
con todo con el Presidente Calderón para que le vaya bien, para respaldarlo, también a nuestros grupos 
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parlamentarios, a nuestros gobernadores y alcaldes. Pero el PAN también va a apostarse a sí mismo, a su 
capacidad de no depender del Gobierno. 

  
¿Debe Calderón mantenerse alejado de las decisiones internas del PAN, en particular sobre alianzas o definición 
de candidatos? 

 
Creo que es una voz importante que hay que tomar en cuenta, sin embargo las decisiones se tienen que hacer de 
manera colegiada en los órganos de decisión. Las opiniones del Gobierno federal y del Presidente en concreto 
deben ser sopesadas y analizadas en todos sus temas. 

 
  
¿Qué hacer ante la falta de figuras panistas para 2012? 

 
El PAN está fincando su estrategia y su fortaleza en sus propuestas, en que es el partido que tiene los mejores 
proyectos, programas, perfiles para continuar la transición democrática. 

  
¿Cómo construir la relación con el PRI para transformar el País y conseguir éxitos electorales? 

 
Debemos incentivar más la cercanía entre los distintos actores que tienen esta capacidad de construir acuerdos 
entre diferentes. Por eso a mí me preocupa cuando el PRI denuesta tanto las alianzas, porque son buenas y 
necesarias en un México pluricultural, diverso y de gobiernos divididos. 

 
Yo todo lo que haga lo mido en qué tanto beneficia a la gente, ahí está el indicador. Y si Andrés Manuel (López 
Obrador) anda en contra de las alianzas en el Estado de México, yo digo: ¿esto beneficia a la población o a quién 
beneficia?. 
 
  
¿Cuáles son los proyectos prioritarios del PAN? 

 
Reforma política, reforma laboral... reelección legislativa, disminución del número de legisladores, eliminación de 
las pluris en el Senado, a la mitad. 

 
  
¿Segunda vuelta presidencial? 
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Se puede considerar, pero todos esos temas como también la iniciativa ciudadana y las candidaturas 
independientes, lo que hacen es modificar los incentivos para la toma de decisiones.... 

 
El País le ha dado mucho énfasis a las reformas electorales, a la manera de elegir a quién gobernará pero no hemos 
modificado la forma en que funcione el poder y los poderes, esa es la reforma del Estado. 

 
  
¿Lo van a plantear a Beatriz Paredes y Jesús Ortega? 

 
Sí. Mi convencimiento es gobierne quien gobierne, mientras no modifiquemos el sistema político, el País va a 
padecer el costo de oportunidad, vamos a tener un sistema disfuncional que no permite tomar las decisiones de 
manera adecuada y certera. 

 
¿No demuestra falta de capacidad del PAN, como gobierno, para impulsar grandes proyectos? 

 
El PAN nunca ha tenido mayorías en ninguna de las cámaras, en ninguna parte de la historia, el PRI sí. Debe 
haber incentivos para la oposición para colaborar, hoy no los tiene, su incentivo es electoral y se llama "me 
opongo, luego existo". Si ellos colaboran, se desdibujan, por eso hay que revisar el modelo, y a lo mejor hacer un 
modelo parlamentario que pondría a México en una lógica de construir mayorías estables. 

 
  
  
  
Así lo dijo 

  
"Adelantar la pelota hasta el 2012 significa un poco claudicar lo que se pudiera lograr y aprovechar en esta tercera 
parte de la administración del Presidente Calderón. Hay mucho que se puede y debe hacer". 

 
"El PAN también va a apostarse a sí mismo, a su capacidad de no depender del Gobierno... vamos a generar dentro 
de casa una gran capacidad de organización y propuesta". 

 
"Voy a tener un nuevo modelo de gestión, tengo un perfil muy ecléctico, político, empresarial y social. Bien 
ecléctico y también un perfil muy incluyente". 
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La fiesta de Peña 

(12 diciembre 2010).- TOLUCA. Enrique Peña reunió ayer a la cúpula del PRI y a los Gobernadores de ese 
partido en un festejo navideño realizado en la residencia oficial del Gobierno mexiquense. A la derecha de Peña 
está Humberto Moreira, aspirante a dirigir el tricolor. 

 

 

Llega cuestionado PT a sus 20 años 
Dice Anaya que definen coyunturas. Cumple aniversario con el mismo líder, y ahora bajo control 
de López Obrador 

Érika Hernández 

(12 diciembre 2010).- El Partido del Trabajo llega a su cumpleaños número 20 dirigido no sólo por el mismo 
personaje, Alberto Anaya, sino controlado por Andrés Manuel López Obrador. 

Analistas políticos y ex militantes de ese partido consideran que el PT, al igual que otros partidos pequeños, más 
que pensar en su ideología de izquierda se mueve por conveniencias e intereses particulares, pues lo mismo puede 
aliarse al PAN que al PRI. 

Sergio Aguayo, investigador del Colegio de México, consideró que se trata de un partido de intereses personales. 

"Tiene más arraigados los vicios de la izquierda mexicana, un partido cuyo liderazgo se ha enriquecido por el 
control de Andrés Manuel López Obrador y que actúa siempre pensando en sus intereses personales y de líderes 
más que en los intereses del pueblo". 

"Quizá puede ser cuestionado por el manejo de recursos, controlado por los mismos líderes, pero podemos decir 
que el menos democrático y transparente sería el PVEM, al menos el PT puede decir que tiene bases sociales", 
agregó Aguayo. 

El historiador Lorenzo Meyer consideró a su vez que en los últimos años el PT debe su sobrevivencia a López 
Obrador, quien este año logró posicionar a miembros de su gabinete como diputados federales. 

"Pero son alianzas de conveniencia, a los dos les conviene, y es un partido del que los analistas no se ocupan", 
indicó Meyer. 

El PT también ha sido uno de los partidos más cuestionados por el IFE. 

Por ejemplo, en febrero el IFE afirmó que partidos como PRD y PT no tienen a la vista el tabulador ni otras 
obligaciones relacionadas con cómo gastan los recursos públicos que reciben. 



 
 DOMINGO 12 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

Para 2011, el partido fundado por Alberto Anaya el 8 de diciembre de 1990, tendrá un presupuesto de 204 
millones de pesos. 

Dentro de los cuestionamientos está una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que 
el 27 de enero de 2010 revocó los estatutos de ese partido por considerar que eran poco democráticos, al tener 
líderes vitalicios. 

Nueve meses después, el PT reformó sus documentos para establecer que los líderes sólo pueden reelegirse una 
vez por un periodo de tres años. 

Pero debido a que la norma no es retroactiva, la actual dirigencia podría repetir un periodo más de tres años, en la 
elección de enero de 2011, por lo que Anaya podría sumar 24 años al frente. 

Para el ex petista y ahora diputado del PRD, José Narro -quien impulsó la revocación de los estatutos-, el PT se 
convirtió en un partido de unos pocos que lucran con él. 

A su vez, Alberto Anaya asegura que el PT está orgulloso porque ha sido fiel de la balanza. 

"Llegamos a nuestro aniversario con optimismo, más maduros y con más presencia, siendo quienes siempre 
definimos coyunturas", señaló. 

Las prerrogativas 

Financiamiento público que ha recibido el PT en los últimos 10 años, según un informe del IFE: 
(Cifras en millones de pesos) 

 
  

2000 217.3 

2001 146.2 

2002 154.7 

2003 297.2 

2004 127.1 

2005 137.6 

2006 275.1 

2007 216.4 

2008 212.8 

2009 287.9 

2010 210.6 
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Así lo dijo 
  
"El PT actúa siempre pensando en sus intereses personales y de líderes más que en los intereses del pueblo". 
 
Sergio Aguayo 
Investigador 
 
 
 
 

Atajan licencias para 'juanitas' 

 
Endurecen diputados requisitos. Podrán suspender trámite si detectan inconsistencias en la 
argumentación 
Claudia Salazar 
 
(12 diciembre 2010).- La Cámara de Diputados alista nuevas disposiciones reglamentarias para atajar el 
fenómeno de las licencias de diputadas "juanitas", consistentes en que la legisladora propietaria se separe del 
cargo para que el suplente varón asuma en su lugar, burlando con ello disposiciones electorales de cuota de 
género. En el dictamen del nuevo Reglamento Interior para la Cámara baja, se especifican y aclaran las causas por 
las cuales los parlamentarios en general podrán pedir licencia al pleno, condiciones que deberán ser referidas 
cuando se haga el trámite respectivo. 
 
"El diputado o diputada deberá solicitar licencia ante la Mesa Directiva con un escrito firmado y fundado", se 
precisa. Los diputados deberán referir en su petición de licencia la causa por la cual pretenden separarse del cargo. 
Actualmente, el reglamento en vigor cita en su artículo 48 que sólo se concederán licencias por "causas graves". 
Sin embargo, cuando se han presentado licencias para dejar el cargo a legisladores del sexo opuesto se hace 
referencia a tal artículo, sin que haya una explicación al pleno de la causa grave que se argumenta. 
 
El artículo 49 dice que no se podrán conceder licencias con goce de dietas por más de dos meses, salvo el caso de 
enfermedad comprobada. Ahora, en el nuevo reglamento que la Cámara prevé aprobar la próxima semana se 
señala que será facultad de la Mesa Directiva verificar los argumentos de la solicitud de la licencia y la posibilidad 
de suspender el trámite si se advierten irregularidades. En la definición de las causas para solicitar licencia, se 
precisa la posibilidad de una enfermedad que incapacite para el desempeño de sus funciones. 
 
También, cuando se opte por desempeño de una comisión o empleo de la Federación, de los estados, del DF y 
municipios, por el que se disfrute de sueldo. Debido a que son recurrentes las peticiones de licencia para 
contender por cargos de elección popular, se incorpora esta causa en el reglamento. Se podrá solicitar licencia 
"cuando el diputado o diputada busquen otro cargo de elección popular, cuando sea una condición establecida en 
las normas internas del partido político o en las disposiciones electorales correspondientes". 
 
También se otorgará licencia para desahogar trámites o comparecencias ante la autoridad competente, por 
procesos judiciales o jurisdiccionales. 
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Otra causa serán las licencias a las diputadas por estado de gravidez, en el mismo periodo que señala la ley para la 
incapacidad pre y post natal, sin perjuicio de su condición laboral. En el proyecto de reglamento también 
menciona los casos sobre suplencias y vacantes en el cargo de diputados. La suplencia procede cuando la diputada 
o el diputado propietario: no acuda a tomar posesión del cargo dentro de los términos constitucionales 
establecidos; por caso de la licencia; o no se presente 10 días de sesiones consecutivos, sin causa justificada. 
También en caso de que el legislador desempeñe una comisión o empleo de la Federación, de los estados, del DF, 
de los municipios o cualquier empleo remunerado público, sin la licencia previa de la Cámara. 
 
En caso de fallecimiento o padecimiento de una enfermedad que provoque una incapacidad física que le impida el 
desempeño del cargo, y cuando tenga imposibilidad jurídica determinada por una autoridad competente. Existirá 
vacante en la fórmula de diputados o diputadas electos, propietario y suplente, cuando ninguno de los dos pueda 
desempeñar el cargo. 
 
 Las reglas 
  
Nuevas condiciones sobre las licencias de diputados: 
  
  
· La solicitud de licencia se presentará a la consideración del Pleno, que resolverá si la acepta 
  
· El diputado o diputada deberá solicitar licencia ante la Mesa Directiva con un escrito firmado y fundado 
  
· La Mesa Directiva verificará que la solicitud tenga como base alguna de las causas establecidas en el mismo 
reglamento 
  
· La licencia surtirá efectos a partir de la fecha que indique el Pleno 
  
· Las licencias no se concederán simultáneamente a más de la cuarta parte de la totalidad de los integrantes que 
componen la Cámara 
  
· Si la Mesa Directiva apreciara inconsistencias en la solicitud de licencia, suspenderá el trámite parlamentario de 
autorización 
  
· El diputado o diputada con licencia que comunique la reincorporación al ejercicio de su cargo presentará escrito 
firmado y dirigido al Presidente 
 
  
  
Así lo dijo 
  
"Si la Mesa Directiva apreciara inconsistencias en la solicitud de licencia, suspenderá el trámite parlamentario de 
autorización y dará cuenta al Grupo que integra el diputado o diputada solicitante". "La Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados verificará que la solicitud (de licencia) tenga como base alguna de las causas establecidas". 
 
Dictamen que será presentado de primera lectura en la sesión del lunes 
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Luis Rubio / Forma y legalidad 
Luis Rubio 
 
(12 diciembre 2010).- La democracia según Schumpeter es un "método para tomar decisiones". Esta definición 
es tan amplia y pragmática que permite muchas formas de instrumentación y entraña un principio clave: lo crucial 
de la democracia no reside en el cumplimiento de ciertas formas sino en la legitimidad de que goce entre la 
población. La pregunta que me hago es cómo se puede compatibilizar este concepto de democracia basada en 
funcionalidad con la realidad de una sociedad tan dada a las formas por encima de la sustancia como la nuestra. 
 
Las formas en nuestro sistema político son rígidas en parte por el sistema legal heredado del derecho romano, 
pero también por la naturaleza del régimen político que institucionalizó y estructuró la vida pública. La gran 
paradoja del sistema político priista residía en la rigidez de las formas, donde las reglas más importantes eran las 
"no escritas". Había reglas para todo, todas ellas escritas y codificadas, pero ésas no importaban. El sistema 
funcionaba en torno a las reglas no escritas. Como alguna vez escribió Héctor Aguilar Camín sobre las normas 
escritas, "se trata de un reglamento típico del leguleyismo mexicano: es exigente, riguroso, intachable e 
incumplible. Y nadie lo ha leído". Por supuesto que nadie lo leyó, pues las reglas que realmente valen (¿o valían?) 
en el país son las que no están escritas. Lo que sí ha cambiado es que en el sistema de antes alguien hacía cumplir 
las reglas, así fueran no escritas. Cambió el partido en el poder pero el sistema sigue ahí, excepto que nadie tiene el 
poder, la capacidad o la disposición para hacer cumplir regla alguna. 
 
¿Cómo salir de este laberinto? Si uno observa a los países exitosos, su característica central es la existencia de 
reglas del juego que son eficaces y creíbles, es decir, que generan legitimidad. Siguiendo a Schumpeter, la clave no 
es el cartabón del sistema normativo, sino el que la población esté satisfecha, que respete el proceso porque lo 
considera confiable, justo (como quiera que eso se defina) y que logra el resultado esperado. Las sociedades 
exitosas difieren en los métodos pero coinciden en que su población las considera legítimas. 
 
Es interesante contrastar tres formas de ser: en Japón, el proceso de decisión de políticas públicas es largo y 
conflictivo, esencialmente "cerrado", todo dentro del aparato burocrático y político, pero una vez acordado en ese 
estadio, su instrumentación es muy rápida. Para muchos, este tipo de proceso sería considerado opaco y no muy 
democrático porque la población no participa de manera directa. Sin embargo, los japoneses lo ven como 
representativo: lo importante es la percepción, no el cartabón. En Estados Unidos el proceso tiende a ser más 
rápido pero luego hay un espacio de discusión amplia. En contraste con Japón, el proceso es abierto, público y 
conflictivo donde todos los interesados tienen derecho de participar y eso genera legitimidad. En México el 
proceso ha cambiado. Antes éste era cerrado y la instrumentación rápida. Eso es lo que muchos añoran porque era 
efectivo y percibido como legítimo. Sin embargo, en las últimas décadas, el diseño de políticas se ha tornado 
conflictivo e inacabado, hay mucho conflicto para su instrumentación y con frecuencia termina en parálisis, todo 
lo cual ha generado la percepción de ilegitimidad. 
 
El tema clave es la percepción de legitimidad y ahí es donde entra un tema añejo en la discusión mexicana pero no 
siempre muy aterrizado. Nuestra devoción por las formas ha llevado a la identificación de legalidad con 
cumplimiento formal de las normas. La mayoría de los abogados sostiene esa tesis: si se cumple con la forma, es 
legal. Sin embargo, eso ha llevado a que se cambien las normas para que no se viole la legalidad, situación que es a 
todas luces contradictoria. 
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Quizá el punto de controversia más importante es el propósito o razón de ser del Estado de Derecho. Típicamente, 
a quienes preocupa el cumplimiento (o, en nuestro caso, incumplimiento) de las leyes, lo importante es contar con 
un instrumental tanto conceptual como físico que permita "hacer cumplir la ley". Es decir, que existan leyes 
escritas y codificadas y medios de coerción para hacerlas cumplir. Eso es lo que ocurría en alguna medida bajo el 
sistema priista: se guardaban las formas y existían cuerpos policiacos y judiciales con capacidad y disposición para 
hacerlas cumplir. Sin embargo, ese entramado dejaba totalmente desamparado al individuo: se protegía a quienes 
eran del círculo cercano al gobierno a través de las leyes no escritas y del uso discrecional de la autoridad. Por eso 
la certidumbre dependía del gobernante, no de la legalidad. Si queremos lograr construir una legitimidad en el 
contexto de nuestra realidad actual, tendríamos que invertir la ecuación: la ley debe proteger al ciudadano del uso 
discrecional del gobernante y aplicarse a ambos por parejo: derechos y obligaciones. 
 
En un libro fascinante de reciente aparición, El Estado de Derecho, Tom Bingham afirma que el Estado de 
Derecho no es un conjunto de leyes, sino una serie de principios fundamentales que norman el comportamiento de 
una sociedad. Entre esos principios se encuentran los siguientes: la ley tiene que ser accesible, inteligible, clara y 
predecible; los temas de derechos y responsabilidades deben ser resueltos por la aplicación de la ley y no por 
medio del ejercicio de la discreción; las leyes se deben aplicar de manera uniforme a todos, cualquiera que sea su 
rango o condición, excepto en los casos en que diferencias objetivas justifiquen una diferenciación; deben 
proveerse los medios, sin un costo excesivo y sin dilación, para que se resuelvan disputas legítimas entre personas 
que no puedan resolverlos entre sí. Cada uno de estos principios, y otros más que no incluí en esta lista, tiene una 
larga historia que les da contenido y sustento. Más importante, le confieren certidumbre a la ciudadanía. 
 
La explicación de Bingham no es muy distinta a la que alguna vez articuló Douglas North, quien escribió que, en 
esencia, el Estado de derecho implica "que el gobierno en todas sus acciones se encuentra sujeto a reglas fijas y 
anunciadas de antemano -reglas que hacen posible prever con suficiente certeza la forma como la autoridad usará 
sus poderes coercibles en determinadas circunstancias". El corazón del asunto es la certidumbre y predictibilidad 
que, en una sociedad grande, compleja y diversa, "sólo lo puede proveer el Estado de Derecho que, al ser 
transparente, universal e igual para todos, asegura la adhesión a principios que liberan y protegen". 
 
La arbitrariedad que nos caracteriza no nos llevará a ninguna parte. 
 
  
www.cidac.org 
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PLAZA PÚBLICA / Plaza Mariana...el milagro 
continúa 
 
Milagros en el Congreso. El más notorio al parecer fue obrado por la Secretaría de Hacienda, que 
hizo mudar el voto de un número clave de senadores que impidieron una nueva Ley Federal de 
Competencia 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(12 diciembre 2010).- A150 años de la promulgación de la ley sobre libertad de cultos -recordada el miércoles 8 
en la Cámara de Diputados- las creencias religiosas tienen una fuerte repercusión en la vida pública. Un confuso 
credo, el de Nazario Moreno, su fundador, está en la base de la creación de La Familia Michoacana, que esta 
semana ensombreció la vida de ciudades y villorrios de esa entidad al resistir el embate de las Fuerzas Armadas 
que la persiguen. Otra fe, más clara y vigorosa, la predicada por la Iglesia Católica, mostró su capacidad de 
persistir e influir sobre la sociedad en un simbólico acto en la Basílica de Guadalupe, donde según reza la 
propaganda del cementerio que es parte fundamental de la Plaza Mariana, el milagro continúa. 
 
Otros milagros, aunque no de carácter religioso, se producen también en el Congreso festejante de la reforma de 
Juárez que, conforme a la noción popular, volvería a morirse si al revivir contemplara el vuelo de las sotanas en 
animados convivios con magnates y políticos en ascenso. El más notorio de esos milagros al parecer fue obrado 
por la Secretaría de Hacienda, que con ofertas imposibles de resistir hizo mudar el voto de un número clave de 
senadores que con su volubilidad impidieron una nueva Ley Federal de Competencia. De esa manera, en un 
enfrentamiento que va más allá del natural antagonismo entre legisladores de distintas fracciones, una partida 
entre suspirantes presidenciales, Santiago Creel y Manlio Fabio Beltrones, se resolvió a favor del panista, que con 
destreza parlamentaria realizó una faena que debe ser reconocida por su adversario Felipe Calderón, en cuyo 
provecho fue ejecutada. 
 
Un conjunto de reformas a la regulación de la economía, conocido como "ley antimonopolios", fue aprobado por 
consenso de todos los grupos en la Cámara de Diputados. En la de senadores, sin embargo, se enmendó y adicionó 
la minuta recibida de San Lázaro. La principal de esas modificaciones, promovidas por razones de fondo y 
coyunturales por el líder de la bancada priista y presidente de la Mesa Directiva, recibió por ello el nombre de "Ley 
Beltrones". Se trataba de fortalecer a la Comisión Federal de Competencia, convirtiéndola de organismo 
desconcentrado de la Secretaría de Economía en un órgano descentralizado con autonomía y cuyos integrantes 
fueran nombrados por el Ejecutivo pero, a diferencia de lo que ahora ocurre, confirmados por el Senado. 
 
El fundamento de la enmienda es sano, pues se impide o dificulta que el Presidente haga miembros de esa 
comisión a quienes sólo su voluntad decida, lo que induce al amiguismo como en una comisión de corte jurídico 
semejante, la de telecomunicaciones, acaba de ocurrir con la designación de un presidente que no cubría los 
requisitos de ley pero satisfacía la condición que es divisa de la actual administración: es amigo del secretario de 
Comunicaciones que a su vez lo es del presidente de la República. 
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De haberse aprobado la modificación beltroniana (una de seis propuestas, entre las cuales sobresalen también las 
severas penas aplicables a las prácticas monopólicas, que en efecto las hagan disuasivas), el Senado, donde suele 
ser dominante la voluntad del autor, tendría en los dos años siguientes una nueva fuente de poder, de cogobierno, 
pues los próximos integrantes de la Comisión de Competencia sólo podrían ser nombrados mediante el acuerdo de 
Calderón y Beltrones, facultad invaluable para un político que, como el sonorense, requiere hacerse notar como 
capaz de gobernar, en beneficio de sus aspiraciones presidenciales. 
 
El martes pasado la reforma Beltrones fue aprobada en lo general, por una estrecha minoría, de sólo dos votos: 55 
contra 53. La discusión en lo particular fue evitada por el PAN mediante la salida de sus senadores, que rompieron 
el quorum y aplazaron para el jueves ese debate. Mediante el milagro referido, la voluntad de una docena de 
legisladores fue remodelada. Y las seis enmiendas de inspiración beltroniana fueron rechazadas. El marcador del 
martes se transformó el jueves en uno de sentido contrario: 62 contra 52. Los 53 votos panistas se reforzaron con 
cuatro del Partido Verde, tres de Convergencia y dos del PT. El senador Pablo Gómez, del PRD, denunció que "el 
gobierno ganó de manera sucia. Ofreció a algunos, a través de la Secretaría de Hacienda, inversiones en ciertos 
municipios, y a otros les garantizó la venta de medicamentos al Seguro Social por parte de algunas farmacias". 
 
Se creó con ese resultado una excepcional situación legislativa. La minuta senatorial fue remitida a los diputados 
para que confirmen su inicial aprobación, pero lleva en blanco los artículos que fueron objetados por el PAN y su 
flamante compañía. El hecho práctico es que no habrá en este periodo, que termina el miércoles próximo, una ley 
contra los monopolios, de suerte que los que dominan amplios espacios de la economía mexicana, y logran con 
ello que los consumidores paguen tarifas y precios excesivos, seguirán gozando de esa situación. 
 
El grupo senatorial priista, de ese modo derrotado, reprochó a Calderón su incongruencia, ya que como candidato 
presidencial postuló la autonomía de órganos como la Cofeco y ofreció blindarlos "contra tentaciones de 
amiguismos, componendas, corruptos e incapaces para ocupar el cargo de comisionados", que es el criterio con 
que Beltrones procedió. Y a favor de la intervención senatorial, el candidato presidencial panista había sostenido 
que "la ratificación de los comisionados por el Senado no implica invadir la esfera del Ejecutivo federal ni adoptar 
un sistema parlamentario, sino un esquema de balance y transparencia que garantiza decisiones que respondan a 
un punto de vista estrictamente técnico y objetivo". Calderón olvidó esas nociones al remitir un proyecto que no 
las recogía y que, por haber sido así aprobado en San Lázaro, quisieron priistas y perredistas enmendar en 
Xicoténcatl. 
 
Calderón recibió noticias de ese lance parlamentario en Cancún, donde encabezaba las reuniones cumbres sobre 
cambio climático y mientras tenía dirigida principalmente su atención en el combate contra La Familia 
Michoacana. Según informó el vocero presidencial Alejandro Poiré el jueves, una operación de fuerzas federales 
iniciada la víspera en busca de dirigentes de esa banda delictiva fue resistida por ésta y suscitó enfrentamientos en 
12 municipios, incluido el de la capital. Se produjeron 19 recios combates que atemorizaron a la población 
especialmente en Apatzingán y comunidades cercanas, donde la acción militar y policiaca continuaba el viernes, y 
alteraron la vida ordinaria incluso en ciudades remotas, a las que dejaron de correr los autobuses que salen de 
Morelia. El saldo de las varias escaramuzas, que supusieron el uso de helicópteros artillados por parte del 
gobierno, era hasta ese momento de 11 personas muertas: cinco policías federales, tres presuntos delincuentes y 
tres civiles, dos de ellos menores de edad. Se presume que uno de los bandoleros muertos sea Nazario Moreno, 
conocido por su hipocorístico, El Chayo, que dio a La Familia Michoacana un carácter tenebroso, de secta mística 
y banda criminal que recluta a sus adeptos entre adictos rehabilitados. 
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El contexto en que se lanzó esta batida, a cuatro años exactos del comienzo, en esa misma entidad, de las 
operaciones militares contra la delincuencia organizada, tiene un marcado tinte político, según lo describe la 
Secretaría de Seguridad Pública al dar cuenta de sus acciones contra La Familia Michoacana. Esa autoridad 
insiste, aunque la justicia federal ha dicho lo contrario, que los alcaldes y funcionarios detenidos en mayo de 2009 
favorecían a esa banda. Sus sesgadas opiniones, sin embargo, se verán reforzadas cuando se ahonde en la atroz 
circunstancia de que aparezca en la nómina de una escuela del municipio de Arteaga uno de los jefes de La 
Familia, Servando Gómez, apodado La Tuta, que en efecto fue maestro, ya no cobra y sin embargo permanece en 
la lista del personal empleado por la Secretaría de Educación Pública estatal y es, por ese motivo, miembro de la 
Sección 18 del SNTE, cuya dirección ha sido tradicionalmente opuesta al liderazgo institucional y es, al contrario, 
uno de los baluartes de la CNTE. 
 
De los milagros marianos, que corresponden más al cielo que a la tierra, nos ocuparemos después. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(12 diciembre 2010).- Hay que limpiar Michoacán de malosos -incluido el hermano- por si llega la hermana. 
 
  
Y es que hay de familias a familias michoacanas. Está la de apodos raros, como "La Tuta", no simpáticos, como "La 
Cocoa"; la de nombres nacos, como Nazario, no de reminiscencias romanas, como Julio César. Hay quienes cobran 
en el honorable Congreso, como el diputado Godoy, no en la adulterada nómina del magisterio, como "La Tuta"; 
falsos místicos, como "El Chayo", no catequistas, como Luisa María. Claro, hay familias michoacanas que ya no 
están en el candelero, como los Moreno, de "El Chayo", o los Cárdenas, del Cuatemochas. Y no olvidar a los 
Sahagún, de Zamora, que no fueron niños sicarios, sino adolescentes inversionistas. Pero hay que pacificar al bello 
Estado porque, si en los "Caminos de Guanajuato" la vida no vale nada, en los "Caminos de Michoacán" la nada 
equivale a vida. 
 
 * * * 
  
'Democracia Republicana, ni Estado ni Mercado: una Alternativa Ciudadana': largo nombre del libro del 
Innombrable. 
 
Revelador: en un país con bajo nivel de lectura, según la OCDE, los políticos se dedican a escribir libros; 
sintomático, cuando un eggs Presidente llama "Juanito" a un presidente legítimo; triste, cuando un Presidente 
constitucional busca sucesor entre ciudadanos que no pertenecen a su partido.  
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Cuando el sobrino nieto del prócer que inició la Revolución preside el partido que por décadas luchó contra la 
Revolución, es paradójico; parajódico, cuando un ex Presidente salido del partido en el poder elogia al casi seguro 
candidato del partido contrario; anecdótico, cuando este presunto candidato se enoja porque lo retratan en un 
mural junto a don Francisco I. Madero: él hubiera preferido estar junto a José María Pinos Uárez; o cuando otro 
aspirante, de la izquierda, le pone palomita al Arzobispo primado, al que antes llamó primate. Y es que al Cardenal 
el otro le puso antes no palomita: Gaviotita. 
 
  
  
Ya se está rehabilitando 'El Ponchis': le pidió a Santa Clos una pistola, pero de juguete, y un Barbie. 
 
  
Y don Onésimo, que no degüella pero sí hace negocio con ahorcados, pide clemencia para el niño sicario... Mañana 
ingresa Fidel Herrera al Consejo Político Nacional del PRI para combatir la idea de que las iniciales de ese CPN 
significan: "Candidato Peña Nieto"... Terminó la cancumbrita sobre el cambio del clima sin clímax ni gloria... 
Enojados en Rusia porque, según WikiLeaks, un diplomático gringo comparó al Presidente y al Primer Ministro 
con Batman y Robin, pareja gay, según críticos del cómic; por cierto, el Presidente ruso es Medveded y el Premier 
es Putin... En su libro insiste Salinas en llamar la "década perdida" a la de Zedillo y Fox, que gobernaron 12 años; 
en todo caso, no sería década, sino adocenada... Definitivamente, este Gobierno no quiere a los periodistas: ya 
eliminó al "Chayo"... Aclaración impertinente: cuando la vio perdida, Calderón no le dio palo a Gil: le dio Madero... 
Que si nombraron a Ebrard Alcalde del Año o del daño, pregunta el Peje...Y cambiará Calderón los focos de todo el 
País. A ver si los nuevos sí se le prenden. 
 
  
  
  
Elemental, mi querido... 
 
  
-¿Cómo te fue en la asamblea de elección del PAN? 
 
-Igual que a ti en la cumbre de Cancún: no salió como esperábamos. 
 
  
  
  
La Red 
  
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, Secretaría de Educación. 
 
-¿Van a sacar de la nómina a los que cobran como maestros sin trabajar? 
 
-Bueno, a la "La Tuta" sí, pero a la Maestra no porque nos descabeza. 
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¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, PRI del Estado de México. 
 
-¿Es cierto que el jinete que aparece en el mural se parece a Peña Nieto? 
 
-¡Ganas de criticar! También van a decir que su alazán tostado se parece a Gonzalo N. Santos. 
 
  
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
  
Mont Blanc 
Estherbrook 
  
  
Madero 
Astillita 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(12 diciembre 2010).- TERMINÓ la COP16 y, a pesar de las bajas expectativas, el balance acabó siendo bueno 
para los organizadores mexicanos. 
 
AUNQUE desde un principio se sabía que no se concretaría el pacto esperado, se firmó el documento "Los 
Acuerdos de Cancún", que fue recibido con un largo aplauso por los integrantes de la plenaria. 
 
QUIZÁS lo más importante es que las diferentes partes en conflicto lograron sacar un documento de consenso, lo 
que reaviva la esperanza de que para la COP17 se logren, ahora sí, acuerdos significativos. 
 
POR ELLO, a pesar del incidente con el presidente de Bolivia, Evo Morales, y las quejas de varios de los 
participantes por la supuesta pasividad de algunos funcionarios de la ONU, la diplomacia mexicana salió airosa 
del desafío. 
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ASÍ ES QUE, si ven muy sonrientes al presidente Felipe Calderón -quien le dedicó buena parte de su semana a 
trabajar en la cumbre- y a la canciller Patricia Espinosa, ya pueden imaginarse el porqué. 
 
EN BUCARELI cuentan que el secretario de Gobernación, Francisco Blake, decidió redecorar sus oficinas en el 
Palacio de Cobián. 
 
SEGÚN esto, el titular de la Segob mandó traer nuevos muebles para su despacho. 
 
LO MÁS RARO es que los enseres "viejos" estarían arrumbados en un almacén improvisado en el estacionamiento 
de las oficinas contiguas de la calle de Abraham González. 
 
¿HABRÁ sido remodelación, feng shui o parte de una limpia estilo Catemaco? Es pregunta que decora interiores. 
EL CANDIDATO del PRI, el PVEM y Nueva Alianza a la gubernatura de Guerrero, Manuel Añorve, está echando 
toda la carne al asador en lo que se refiere al apoyo de figuras de la farándula y la política. 
 
DESDE la mañana de ayer, la conductora de televisión Galilea Montijo anda en la entidad para echarle la mano a 
Añorve, quien afirma que la también actriz es su amiga y por eso ha participado en su campaña. 
 
Y PARA HOY está programada la visita del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, para darle un 
espaldarazo al ex alcalde de Acapulco en un acto en Chilpancingo. 
 
COMO quien dice, ¡puras estrellas del horario AAA! 
   
QUIEN estuvo muy felicitado por su cumpleaños fue el senador Santiago Creel. 
 
EN SU CUENTA de Twitter, el presidenciable del PAN recibió mensajes por su 56 aniversario de algunos 
blanquiazules, como el gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, la diputada federal Gabriela Cuevas, el 
también senador Federico Döring y el presidente del PAN en el DF, Obdulio Ávila. 
 
POR CIERTO, el panista tuvo un buen detalle, pues les agradeció a más de 100 twiteros, nickname por nickname, 
las felicitaciones que le enviaron. 
 
COSA RARA, ya que la mayoría de los políticos usa esa red social como un medio de difusión alternativa y no de 
comunicación personalizada. 
 




